

VIGENCIA DE LOS PLANTEAMIENTOS DE SANTO TOMÁS DE AQUINO EN LA SOCIEDAD CONTEMPORÁNEA

Relevance of the thought of saint thomas aquinas in contemporary society

Lic. Camilo Barragán, Magister en docencia
camilobarragan@santotomas.edu.co

RESUMEN

Este documento explora la vigencia de los planteamientos filosóficos y teológicos de Santo Tomás de Aquino en el marco de la conmemoración de los 800 años de su nacimiento y el VI centenario de su canonización y muerte. En un mundo marcado por el pluralismo cultural y religioso, el pensamiento tomista ofrece claves metodológicas y éticas para afrontar desafíos contemporáneos: la interdependencia humana, el diálogo interreligioso y la defensa de los Derechos Humanos. Se destaca su antropología relacional, que afirma que el hombre es “animal social y político”, y su convicción de que el conocimiento es un bien compartido que debe ponerse al servicio del otro.

El texto subraya el valor actual del método escolástico (*collatio, disputatio, quaestio*) que prioriza la verdad por encima de la autoridad, así como la armonía entre razón y fe, fundamentos que facilitan el diálogo interdisciplinario e interreligioso en contextos polarizados. Además, la ética tomista, basada en la ley natural y la dignidad humana intrínseca, constituye un marco universal para discernir dilemas éticos de sociedades diversas y dinámicas.

Se concluye que los principios tomistas, lejos de ser un legado estático, continúan ofreciendo luz para el debate contemporáneo sobre el sentido de la vida, la cooperación social, la justicia y la educación. La obra de Santo Tomás permanece como un puente entre tradiciones de pensamiento y un recurso fecundo para cultivar relaciones auténticas y una búsqueda comunitaria de la verdad.

Palabras clave: Santo Tomás de Aquino, tomismo contemporáneo, filosofía y teología, ley natural, dignidad humana, antropología relacional, razón y fe, diálogo interreligioso, Derechos Humanos, ética tomista, búsqueda comunitaria de la verdad, método escolástico (*collatio, disputatio, quaestio*), pluralismo cultural y religioso.

ABSTRACT

This paper examines the relevance of the philosophical and theological insights of Saint Thomas Aquinas in light of the 800th anniversary of his birth and the 600th anniversary of both his canonization and death. In today's culturally and religiously plural world, Thomistic thought offers methodological and ethical resources for addressing pressing contemporary challenges: human interdependence, interreligious dialogue, and the defense of human rights. The study highlights Aquinas's relational anthropology, which affirms that the human being is a "social and political animal," and his conviction that knowledge is a shared good to be placed at the service of others.

The paper underscores the continuing significance of the scholastic method (Collatio, Disputatio, Quaestio) which privileges truth over authority, as well as Aquinas's insistence on the harmony between reason and faith, both of which foster interdisciplinary and interreligious dialogue in polarized contexts. Moreover, Thomistic ethics, grounded in natural law and the intrinsic dignity of the human person, provides a universal framework for discerning ethical dilemmas within diverse and evolving societies.

The study concludes that Aquinas's principles, far from being a static legacy, continue to offer insight for contemporary debates on life's meaning, social cooperation, justice, and education. His thought endures as a bridge across intellectual traditions and a fertile resource for nurturing authentic relationships and a communal pursuit of truth.

Key words: Saint Thomas Aquinas, contemporary thomism, philosophy and theology, natural law, human dignity, relational anthropology, reason and faith, interreligious dialogue, Human Rights, thomistic ethics, communal pursuit of truth, scholastic method (collatio, disputatio, quaestio), cultural and religious pluralism.

En el contexto actual, marcado por una creciente pluralidad cultural y religiosa, los planteamientos filosóficos y teológicos de Santo Tomás de Aquino cobran una relevancia inesperada, en el marco de los 800 años de conmemoración de su nacimiento y los varios siglos de promulgación de sus tesis.

A través de su enfoque integral sobre la naturaleza humana, la verdad y la comunidad, el pensamiento tomista se presenta como un recurso valioso para abordar los desafíos académicos e interreligiosos contemporáneos. El lema de San Alberto Magno: “*In dulcedine societatis quarere veritatem*” invita en la actualidad, a la búsqueda conjunta de la verdad, subrayando que “la verdad nunca es una conquista solitaria”. En este texto pretendo explorar cómo las ideas de Santo Tomás continúan iluminando hoy en día, nuestra comprensión de ser humano y sus interrelaciones, así como su impacto en la promoción del diálogo interreligioso y la defensa de los Derechos Humanos.

Santo Tomás de Aquino, a lo largo de su obra, establece una clara distinción entre las dimensiones personal y social del ser humano. Según él, estas dimensiones no son excluyentes, sino complementarias; la soledad del individuo permite una reflexión profunda, pero es en la alteridad donde se produce el enriquecimiento del conocimiento y la experiencia vital; en este sentido, Santo Tomás argumenta que: “es propio al hombre el ser un animal social y político”, destacando que nuestra vida adquiere significado a través de la convivencia con los demás (ST, D.G.P.1). En una sociedad donde la interconexión es más crucial que nunca, este principio resuena profundamente, en tanto que: “los humanos nos necesitamos, nos debemos y complementamos unos a otros. Sea que guerreemos o labremos la tierra, sea que trabajemos como artesanos o que comerciemos como mercaderes, sea que administremos justicia o que oremos, nunca estamos solos” (Serrano, 2006, p. 224).

Además, el método de la collatio,

la disputatio y la quaestio que adoptó Santo Tomás se refleja en su tratamiento del conocimiento. Comenzar con la recopilación de pareceres opuestos sin prejuicios en donde “no importa quién lo ha dicho, sino lo que ha dicho”, fomenta un ambiente donde la verdad puede prevalecer gracias a su peso epistémico; en un mundo donde las opiniones a menudo eclipsan a los hechos, esta aproximación a la verdad resulta esencial, en este contexto académico e interreligioso, considero que el saber Cristiano de Santo Tomás se vuelve significativo, ya que no comienza de cero; “parte de una revelación y se despliega en una tradición”, tejiendo así conexiones con otros sistemas de pensamiento (Serrano, 2006, p. 224), lo cual promulga para la actualidad un contexto metódico en el que se pueden abordar cuestiones éticas y morales desde la óptica del aquinate en un contexto cargado de sentidos y referencias (Frege) en la realidad de los fenómenos y los individuos.

Las culturas son dinámicas y evolucionan constantemente, no pueden ser reducidas a un solo rasgo estático inmóvil; este entendimiento se alinea con la afirmación de Immanuel Kant en su texto: Respuesta a la pregunta ¿Qué es la ilustración? que, si bien fue formulada en 1784, aún se manifiesta en la lucha contemporánea por la mayoría de edad, tanto en el hombre como en la humanidad, lo cual también se evidencia en algunos de los 9 principios del texto: Idea de una historia universal en sentido cosmopolita, y en las tesis centrales de La Paz Perpetua. En este marco contemporáneo, en donde claramente se presenta una notable ausencia de Dios y el auge de ateísmos contemporáneos, se presentan desafíos únicos, pero





también oportunidades para un diálogo más profundo sobre el significado y propósito de la vida desde los planteamientos retomados por diversos pontífices en relación con las tesis de Tomás de Aquino en materia teológica y de conocimiento humano.

Encuentro que, en debates contemporáneos, los planteamientos de Santo Tomás son particularmente relevantes en el cuidado y la defensa de los Derechos Humanos en relación con la realización de la persona en búsqueda de la verdad y de la perfectibilidad de la misma en relación con la fuente máxima y primigenia. En un mundo que prioriza los derechos individuales, recordar que “los humanos nos necesitamos, nos debemos y complementamos unos a otros” pone de relieve la naturaleza interdependiente de nuestras vidas (Serrano, 2006, p. 224), interconexión se ve reflejada, por ejemplo, en las nuevas estructuras familiares, donde las configuraciones monoparentales exigen un replanteamiento de los roles sociales y comunitarios; la filosofía tomista, que aboga por la cooperación y el apoyo mutuo, ofrece un marco ético para la resolución de conflictos en esta nueva realidad social.

Además, al afirmar que “sería egoísta y estéril nuestro afán de conocer y contemplar si no entregamos a los otros los resultados intelectuales y contemplativos obtenidos” (Serrano, 2006, p. 225), Santo Tomás refuerza la idea de que el conocimiento debe compartirse y convertirse en un servicio con y hacia los demás. Este principio puede ser aplicado a la educación y la transmisión de valores en contextos académicos e interreligiosos, donde el intercambio de ideas y perspectivas es fundamental para el crecimiento colectivo.

Finalmente, la noción de que “naturalmente insta la lumbre de la razón”, guía el camino del ser humano hacia la verdad y el entendimiento. Santo Tomás reconoció que “no es posible que un hombre solo alcance por su razón todas las cosas” (ST, D.P.I, i), lo que implica que la cooperación y la comunicación son

fundamentales para el progreso tanto intelectual como social, incluso en su sentencia “mejor es estar dos que uno” (ST, D.G.P, I.1), encapsula el espíritu colaborativo que debería regir nuestras interacciones, especialmente en un mundo cada vez más polarizado en múltiples vertientes como la política, religiosa, entre otras.

Encuentro así que tanto las tesis filosóficas como teológicas de Santo Tomás de Aquino ofrecen herramientas valiosas en los debates contemporáneos para navegar los complejos paisajes de la academia y del diálogo interreligioso en la actualidad; su insistencia en la búsqueda comunitaria de la verdad, la interdependencia de los seres humanos y el valor del conocimiento compartido, refuerzan la importancia de la colaboración en todos los niveles de la vida social; a medida que enfrentamos nuevos desafíos actuales, desde la crisis de valores hasta la búsqueda de un entendimiento común entre diversas tradiciones religiosas, considero que los principios tomistas siguen (y seguirán) siendo relevantes y útiles.

En última instancia, el legado de Santo Tomás nos recuerda que la felicidad y la realización plena del ser humano son alcanzables únicamente en el contexto de relaciones auténticas y significativas con los demás, reafirmando así su vigencia, dado que, los planteamientos filosóficos y teológicos de Santo Tomás de Aquino siguen siendo profundamente relevantes para la sociedad contemporánea, tanto en el ámbito académico como en el interreligioso; como se evidencia en el análisis de algunos de sus textos, encuentro que su enfoque sobre la armonía entre razón y fe fomenta un diálogo constructivo lo que es esencial en un mundo contemporáneo cada vez más pluralista y diverso.

La ética tomista, fundamentada en la moral natural, proporciona un marco sólido para abordar dilemas éticos actuales, promoviendo principios universales que trascienden las diferencias culturales y religiosas, además, su visión de la dignidad humana como un valor

intrínseco, invita a una colaboración interdisciplinaria que puede enriquecer tanto el pensamiento académico como el entendimiento interreligioso en la actualidad. Así pues, veo que su legado continúa, más allá del seno de instituciones como: La Academia Pontificia de Santo Tomás o la Sociedad Internacional Tomás de Aquino (SITA), que promueven estudios locales de Santo Tomás, considero que las tesis del aquinate trascienden el paso del tiempo en tanto que siguen inspirando a nuevas generaciones a explorar las complejidades de la existencia humana y a construir puentes entre diversas tradiciones de pensamiento, lo cual ratifica todas aquellas merecidas denominaciones como: Patrono de los que estudian y los que saben, o Patrono de las escuelas católicas, así como los títulos de: Doctor Comunis, Angelicus, Doctor

Ecclesiae, -Doctor Humanitatis que hacen que, si bien, es un autor que en 2025 conmemoró los 800 años de su natalicio, así como el VI centenario de su canonización y fallecimiento, en el evento denominado como triple Jubileo, hoy en día sigue siendo tenido en cuenta como faro académico en materia de teología y filosofía para el abordaje de problemas políticos, éticos y morales contemporáneos, de hecho estoy completamente de acuerdo con la sentencia del Papa Pablo VI, en su carta Lumen Ecclesiae, (con motivo del VII centenario de la muerte de Santo Tomás de Aquino en 1974, año XII de su pontificado) en donde asegura en relación con el aquinate que él es «el más santo entre los doctos y el más docto entre los santos».

REFERENCIAS

Frege G. Sobre sentido y Referencia. 1892. En: <https://lenguajeyconocimiento.wordpress.com/wp-content/uploads/2012/01/frege-sobre-sentido-y-referencia.pdf>

Jiménez, H. Santo Tomás El pensador itinerante de la Edad Media. Bogotá, 2022.

Kant, I. Idea de una Historia Universal en Sentido Cosmopolita. En Filosofía de la historia. F.C.E. México, 2000

Kant, I. La Paz Perpetua. Porrúa, México. 1998.

Kant, I. Respuesta a la pregunta: ¿Qué es la ilustración? Tecnos, 1998.

Lobato, A. (Dir.) El pensamiento de Santo Tomás de Aquino para el hombre de hoy (T. I, II, III), Valencia, EDICEP, 1995, 2001.

Lobato, A. Dignidad y aventura humana, Editorial S. Estéban. Salamanca, 1997.

Lobato, A. El hombre en cuerpo y alma. Edicep, Valencia, 1995.

Lobato, A. Santo Tomás de Aquino, arquitecto de la vida universitaria: el profesor ideal de la paideia tomista, Madrid, San Pablo CEU 1996.

Pablo VI. Lumen Ecclesiae. En: https://www.vatican.va/content/paul-vi/es/letters/1974/documents/hf_p-vi_let_19741120_lumen-ecclesiae.html

Peña, M. Tomás de Aquino, Maestro de humanidad – Testimunium Veritatis N°8, La Bastilla, Bucaramanga, 2002.

Serrano, J. Tomás de Aquino a la luz de su tiempo. Ediciones El Encuentro, Madrid, España, 2006.

Tomás de Aquino, Santo. Suma Contra Gentiles. www.Fa. José M. De Garganta, O.P. Ptratitio-op.org/biblioteca/Aquino/Suma_Contra_Gentiles_Sto_Tomas_de_Aquino_OP.pdf

Tomás de Aquino, Santo. Suma de Teología (ST). Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid, España, 2001.

Páginas web

<https://nihilobstat.dominicos.org/articulos/triple-jubileo-de-santo-tomas-de-aquino/>

<https://tomasdeaquino.org/tomas-de-aquino-tras-los-pasos-del-santo-doctor/>

<https://www.corpusthomisticum.org/>

<https://www.dominicos.org/noticia/indulgencia-plenaria-jubileo-santo-tomas-aquino/>

<https://www.op.org.ar/indulgencia-plenaria/>

<https://www.unsta.edu.ar/jubileo-santo-tomas/#recursos>